

BRÈVES ÉCONOMIQUES

Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Semaine du 10 novembre au 17 novembre 2023

Actualité macroéconomique

Chrystia Freeland s'oppose à la demande des premiers ministres d'arrêter de négocier le financement du logement avec les villes

Les premiers ministres provinciaux ont demandé au gouvernement fédéral de distribuer les 4 Md CAD (3 Md€) programme du « Fonds pour accélérer la construction de logements » (FACL) aux provinces et non pas aux municipalités comme cela est le cas actuellement. Les premiers ministres ont fait remarquer qu'en vertu de la Constitution, les municipalités relevaient de la compétence provinciale. Seul le Québec, sur la base d'une loi qui interdit le financement fédéral direct des municipalités, avait pu obtenir 900 M CAD (700 M€) du FACL. La Vice-Première ministre et ministre des Finances, Chrystia Freeland, a rejeté cette proposition, suggérant aux provinces de compléter elles-mêmes le FACL. La Première ministre de l'Alberta, Danielle Smith, menace désormais d'adopter une loi similaire à celle du Québec.

Chrystia Freeland et Jagmeet Singh appellent à plus de compétition dans le secteur de la distribution alimentaire

Chrystia Freeland et Jagmeet Singh, chef de file du Nouveau parti démocratique (NPD ; gauche), ont souligné la nécessité de modifier la *Loi sur la concurrence* pour s'attaquer à l'inflation alimentaire. Cette déclaration intervient en marge de la mise à jour économique prévue le 21 novembre. Les distributeurs canadiens Metro et Loblaws ont annoncé de nouveaux profits en hausse au troisième trimestre 2023, soit respectivement

223 M CAD (150 M€) et 621 M CAD (428 M€). Pour rappel, l'inflation alimentaire s'élève à 5,8% en glissement annuel en septembre 2023, en baisse par rapport à août (6,9%) mais toujours 2 points au-dessus de l'inflation globale.

Le secteur privé s'inquiète de l'absence du Canada au Cadre économique indopacifique pour la prospérité (IPEF)

Le Conseil canadien des affaires (CCA), un groupe représentant les plus grandes entreprises du Canada, a déploré l'absence d'Ottawa dans les efforts déployés par les États-Unis pour développer un contrepoids à la Chine en matière de coopération économique dans la zone Indopacifique. Les discussions entre Washington et 13 autres pays, dont l'Inde, le Japon, l'Australie et la Corée du Sud ont abouti à un accord partiel en matière d'énergie propre et de lutte contre la corruption. Le Canada n'a toujours pas été invité à ces discussions bien qu'il ait exprimé son intérêt pour une adhésion en 2022.

Les ventes de logements ralentissent octobre selon l'Association canadienne de l'immobilier

Les ventes de logements au Canada sur une base annuelle ont chuté de 5,6% par rapport au mois de septembre. Parallèlement, le prix moyen du logement a augmenté de 1,8% pour atteindre 656 625 CAD (452 000€). Si les prévisionnistes s'attendent à ce que les hausses de taux (taux directeur à 5% en novembre) tirent les prix à la baisse au cours

des prochains mois, ils reconnaissent que la croissance démographique canadienne, essentiellement mue par l'immigration, devrait empêcher une baisse significative de prix. Selon l'ACI, les acheteurs se réserveraient pour l'an prochain, où un début de desserrement monétaire est anticipé par les investisseurs et les prévisionnistes.

Les inégalités salariales se creusent selon une dernière étude de Statistique Canada

Selon une étude récente de Statistique Canada, le revenu moyen des 1% les plus aisés a augmenté de 9,4% en 2021, pour atteindre 579 100 CAD (400 000€) annuel. Le revenu des 0,1 % les plus riches a augmenté de 17,4 % pour atteindre 2 086 100 CAD (1 430 000€) tandis

que le revenu des 0,01 % les plus riches a grimpé de 25,7 % pour atteindre 7 731 400 CAD (5 330 000€). Parallèlement, les 50% les plus pauvres ont vu leur revenu moyen diminuer passant de 22 500 CAD (15 500€) à 21 110 CAD (14 500€). L'agence a attribué ces évolutions à la fin des mesures de soutien COVID du gouvernement fédéral aux ménages et aux entreprises, à l'augmentation du prix des logements au Canada ainsi qu'à la croissance des indices boursiers en 2021.

Entreprises

Le premier parc éolien canadien du géant américain Amazon sera situé en Alberta

Le géant de la tech américain Amazon a déclaré s'associer au développeur danois *Copenhagen Infrastructure Partners* en vue de construire un parc éolien dans le comté de Vulcan, dans le sud de l'Alberta. Ce parc devrait avoir une capacité de 495 MW. Cette annonce marque le quatrième projet d'énergie renouvelable d'Amazon au Canada, tous en Alberta. En effet, Amazon a investi dans des fermes solaires à Newell, à Niksu et à Travers, qui est pour ce dernier le plus grand parc solaire jamais construit au Canada. Amazon s'est engagé à alimenter ses activités avec 100 % d'énergie renouvelable d'ici à 2030, et affirme être en bonne voie pour atteindre cet objectif plus tôt que prévu.

Le fabricant de batteries taiwanais E-Moli ouvrira une usine en Colombie-Britannique

L'entreprise taiwanaise spécialisée dans la construction de batteries au lithium, E-Moli, a annoncé la construction d'une usine de production de cellules de batteries lithium à Maple Bridge, en Colombie-Britannique. Présents lors de cette annonce, le Premier ministre Justin Trudeau et le Premier ministre provincial David Eby ont annoncé une contribution du gouvernement fédéral à hauteur de 204,5 M CAD (141 M€), tandis que la province prévoit de verser 80 M CAD (60 M€). E-Moli et d'autres investisseurs privés, dont les noms n'ont pas encore été dévoilés, compléteront les fonds. Le coût total du projet est estimé à 1 Md CAD (700 M€).

La Banque canadienne d'infrastructure soutient Parkland dans la construction de chargeurs pour véhicules électriques

La Banque canadienne d'infrastructure (BCI), société d'Etat, a accordé un prêt d'un montant de 210 M CAD (160 M€) pour aider l'exploitant de stations-services canadien Parkland à étendre son réseau de chargeurs pour voitures électriques. Ce prêt devrait permettre de construire 2 000 ports de recharge sur 400 sites. Il s'agit de la deuxième annonce de financement de la BCI pour les stations de recharge, après le prêt de 220 M CAD (165 M) accordé en avril 2023 à Flo Inc. pour l'aider à construire plus de 2 000 bornes de recharge rapide à travers le Canada d'ici 2027.

Teck vend ses activités dans le domaine du charbon sidérurgique au Suisse Glencore

Alors que Teck rejetait depuis plusieurs mois une offre de rachat total de 23 Md CAD (16 Md€), la minière canadienne a finalement accepté de se séparer de ses activités charbonnières au profit de Glencore. Glencore payera 6,9 Md CAD pour faire acquisition de 77% des activités minières de Teck tandis que les sidérurgistes Nippon Steel et Posco détiendront le reste. La Vice-Première ministre et ministre des Finances, Chrystia Freeland, a réagi à cette annonce déclarant que ce rachat d'un fleuron canadien par une entreprise étrangère fera l'objet d'un examen attentif du gouvernement fédéral, qui devrait durer jusqu'au troisième trimestre 2024. C. Freeland avait multiplié par le passé ses réserves quant à l'offre de rachat de Teck par Glencore.

Les résultats économiques de la semaine passée

Indicateur	Résultat
Résultats des ventes de produits manufacturés pour le mois de septembre	+0,4% d'un mois à l'autre contre -0,1% prévu
Résultats des ventes en gros pour le mois de septembre	+0,4% d'un mois à l'autre contre 0% prévu
Emission d'obligations du gouvernement fédéral à 2 ans	Emission à 4,425%
Résultat des nouvelles mises en chantier pour le mois d'octobre, chiffre annualisé	274 700 nouvelles mises en chantier en octobre (chiffre annualisé), contre 252 900 prévu
Evolution du prix moyen des matières premières pour le mois d'octobre	-2,5% en glissement annuel contre +3,9% le mois précédent ; -0,8% d'un mois à l'autre contre +2,9% le mois précédent

L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Taux d'inflation pour le mois d'octobre	21-novembre
Prix de vente des nouvelles maisons pour le mois d'octobre	21-novembre
Discours du Gouverneur de la Banque du Canada, Tiff Macklem sur la politique monétaire canadienne	22-novembre
Indice de confiance des entreprises CFIB	24-novembre
Solde budgétaire du gouvernement fédéral pour le mois de septembre	24-novembre
Résultats des ventes de détails pour le mois de septembre	24-novembre
Evolution du salaire moyen hebdomadaire pour le mois de septembre	24-novembre

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Maxime Augé, SER d'Ottawa

Rédaction : Jean-Toussaint Battestini, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)